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E8_BF_B0_E9_A2_98_EF_c36_53012.htm 六、公安机关下达罚

款指标 前几年，困扰某市基层公安机关的一大难题就是经费

短缺。很多派出所，年初基本上没有安排什么办公费用，有

的象征性拿到了千把块钱或者1万元，其余全靠公安机关自己

“创收”。2002年，有一个县政府年初就给县公安局下达

了500万的罚款指标，“不管该县当年治安太平与否，有无刑

事案件”。县长为了调动积极性，向公安局局长承诺，“如

果完成500万任务，就返回公安局300万，其余交财政”。于

是，局长回去召开局党委会，把指标分解到各个科所，比如

某派出所处于最繁华地段，分指标100万，刑警队30万，治安

科50万⋯⋯。局长对派出所所长表示：“完成100万，返回派

出所20万，否则1分不返”。该派出所所长则对手下民警表示

：“每完成1万，奖励1000元”。(本题30分) [问题]请谈谈你

对公安机关下达罚款指标的认识。 [参考答案] 公安机关下达

罚款指标严重违反法律规定，也极其不合理。在实践中，公

安机关下达罚款指标往往成为滥用执法权力、产生腐败的重

要原因，因此，必须采用各种措施解决公安机关经费短缺的

难题，严禁公安机关下达罚款指标。对此可从以下几方面进

行分析： 1．公安机关下达罚款指标的做法既不符合公安机

关自身业务特点，也有悖于实事求是的精神。首先，案件的

发生具有不确定性。一个区域一段时期受多种因素的综合影

响，案件数量有时骤增有时锐减，有时甚至持续不发案，所

以既定指标是不顾客观实际的“一刀切”，失去了指导工作



的本意；其次，同比指标的增减升降不能如实反映一个科室

的工作成绩，完成指标多少也不能全面衡量某个干部的政治

、业务素质高低及能力大小；再次，公安机关不是生产单位

，无须提出指标来加以考核，更不能以“指标”完成多少来

论英雄。 2．公安机关下达罚款指标往往与“提成”相挂钩

。然而，公安机关并非经营单位，这种“多劳多得”的提成

做法产生的效应是追求收费，致使干部接案时“挑肥拣瘦”

，影响正常办案，追求办案数量却保证不了办案质量，“一

切向钱看”，淡化了“为人民服务”的宗旨观念，并且极容

易出现乱罚款现象；使有些干部为完成或超额完成指标，在

执法中该少罚的多罚，该轻罚的重罚，甚至不该罚的也千方

百计找借口罚，以致出现“放水养鱼”现象，践踏了国家法

律与政策。 3．定“指标”与搞“提成”的做法，实质上就

是以合法的名义把公共权力变成少数人、少数单位(集团)谋

取私利的工具，是对法治精神和程序公正的挑战和践踏，它

违背了实事求是的精神，违反了党的纪律与行政纪律，影响

了执法的严肃性与公正性，助长了不正之风，与我们的法治

目标背道而驰，应坚决杜绝。 4．根据目前我国的实际，要

根除公安机关下达罚款指标的做法，非常重要的就是应当采

取措施解决公安机关经费短缺的难题。因此，应当把公安机

关的办案经费纳入国家经费，由国家进行统筹安排。这是避

免公安机关违法乱罚款创收的根本性措施，也是执法公正的

根本性保障。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


